
 

令和 3年度第 1回社会教育委員会議概要 

 

開 催 日 時    令和３年７月２６日（月）午後７時３０分～ 

 

開 催 場 所    柏原市役所本館４階大会議室  

 

出 席 し た 委 員    議 長  北 井  一 男 

           副議長  吉 見  静 香 

委 員  石 川  宣 彦 

委 員  川 本  町 子 

委 員  小 西  康 弘 

委 員  小 森  美智代 

委 員  坂 下  朋 子 

委 員  住 本  和 弥 

委 員  辻 野  恭 子 

委 員  永 井   弓 

委 員  山 本   理     １１名参加 

 

出 席 し た 職 員     社会教育課長     北 西   浩 二 

社会教育課長補佐 巽       耕  一 

社会教育課主査   林       利江子 

社会教育課主務   辻 野  淳 哉 

社会教育課主事  古 賀  亜 美 

 

  

資     料    ・令和３年度第１回社会教育委員会議次第 

           ・社会教育委員名簿 

・関係法令 

・社会教育委員会議議長、副議長並びに社会教育委員会議より選

出する委員名簿 

・社会教育委員会議事業予定 

・近畿地区社会教育研究大会開催要項 

・全国社会教育研究大会開催要項案 

・「成人式」名称変更の公募について（概要）（案）について 

・公募募集ホームページイメージ 

・柏原市生涯学習推進計画策定会設置要綱案 



・生涯学習推進計画策定委員の市民公募要項 

・生涯学習推進計画策定スケジュール 

・社会教育講演会「青少年健全育成を考える〇〇」（仮）検討の経

過について 

・社会教育講演会開催要項（案） 

・講演会候補者一例 

「体協だより」（柏原市体育協会発行） 

「すいれん」（柏原地区更生保護女性会発行） 

                       

 会議の要旨について 

 

１．開会 

  ※出欠確認 ⇒11名出席<会議の成立要件の過半数出席＞ 

         青木委員、大東委員、織部委員、野田委員欠席 

 

２．議長挨拶 

 

３．令和３年度社会教育委員について 

 各団体役員改選等に伴う新委員の報告 

  小西 康弘 委員（PTA協議会会長役員改選） 

  住本 和弥 委員（連合青年団協議会会長役員改選） 

 

４．事務局紹介 

 人事異動に伴う事務局職員の紹介  

  北西 浩二 社会教育課長 

  古賀 亜美 社会教育課主事（副担） 

 

５．議事 

（１）柏原市社会教育委員会議規則の改正について 

  ○柏原市社会教育委員会議規則の改正について事務局より説明 

   ・規則改正を実施したことを報告。書面会議等の開催について追加。新型コロナウイ

ルス感染症の拡大等により会議の開催が困難かつ日程の変更も困難な場合は書面

等による開催が行えることを明文化。 

 

 

 

 

 



（２）社会教育委員会議から選出する委員について 

  ○図書館協議会委員の選出について事務局より報告 

図書館協議会委員  住本 和弥 委員 

  ・榊田委員の社会教育委員退任に伴い、社会教育委員会議から選出していた図書館協

議会委員の再選出が必要。年度途中の役員改選、迅速な後任の選出が必要であるこ

とから、榊田委員の後任の住本委員に依頼、選出。 

 

（３）令和３年度生涯学習主要事業計画について 

  ○生涯学習部門における令和３年度の主要事業計画について説明 

  ・令和３年度について、社会教育課において生涯学習推進計画関連の報酬、委託料を

計上、文化財課は史跡清浄泉斜面の保護対策など文化財保護対策事業が増額、スポ

ーツ推進課は聖火リレー関連の事業が昨年より減、公民館、図書館は昨年と同等の

予算計上、ただし、全課において新型コロナウイルス感染症拡大に伴い事業の縮小、

中止があり得る 

本来、各担当課長から説明を行っていたが、新型コロナウイルス感染症拡大防止対

策のため参加を見合わせ、事前に資料を配付、質問等がある場合会議前に集約する

方式を行った。会議終了後でも、引き続き追加の質問等があれば、担当課に照会の

上改めて回答を行う旨をあわせて説明。 

  

（４）令和３年度社会教育委員会議事業予定について 

  ○今年度の事業予定について事務局より報告 

 

    ７月（書面） 大阪府社会教育委員連絡協議会第１回理事会【北井議長参加】 

    ７月２６日  第１回社会教育委員会議            【全委員】 

    ９月 ９日  近畿地区社会教育研究大会（咲洲庁舎） 

【北井議長、吉見副議長参加】 

   １０月２７日～ 全国社会教育研究大会（石川県）     【参加予定なし】 

   １１月     第２回社会教育委員会議            【全委員】 

   １２月     中河内・南河内地区社会教育研究協議会    【参加委員】 

    １月１０日  成人式                    【全委員】 

    ２月 ５日  社会教育講演会                【全委員】 

    ３月     第３回社会教育委員会議            【全委員】 

 

   ⇒ 事業予定について 承 認 

 

 

 

 



（５）令和４年度成人式について 

  〇民法改正に伴い令和４年度（令和５年）成人式の名称の検討について説明 

   ・民法改正後の成人式について、今までどおり２０歳開催に決定したことを報告 

   ・「成人式」の名称については、成年年齢引き下げに伴い１８歳で成年となるため 

そのままの名称では意味合いを考えると行政的にはそぐわない。 

 ⇓ 

   ・青少年を対象に名称について公募の実施を検討 

     柏原市のホームページ上にフォームを作成し募集 

 ⇓  

   ・成人式企画運営委員会等で次のいずれかの方法で候補を選定 

     ①公募の多数意見をそのまま選定 

     ②公募の意見より複数選定 

 ③公募の意見より一つを選定 

 ⇓ 

   ・１１月社会教育委員会議に候補を諮問、名称案を決定 

     ⇓ 

   ・１２月教育委員会議定例会に報告 

 

○主な意見  

 ・成人式の名称をそのまま利用することはできるのか。 

・もちろんいい名前が出ればそれでよいが、成人式という名前に愛着、思い入れも

ある。 

・結婚式も婚姻届けを出す前に行う方もいてるのでそれほど問題ではないのでは。 

  ⇒成人式という意見が多ければ、候補としてはあり得る 

   ただし、「成人=18歳」となると、行政としては現状の名前のままだと誤解が生

じる可能性があるので、他の自治体も名称の変更を行っている。そこも踏まえ

て検討は必要。例えば、成人式という名前に「はたちの集い」など年齢が分か

るようなサブタイトルをつけるのも一つの案。公募をかけて、色々な案を出し

ていただき検討できればと思う。 

   ⇓ 

◎決定事項 

公募をかけて色々な意見をいただき、成人式企画運営委員会で一つに絞るのではな

く複数の案を候補として選んでいただき、社会教育委員会議で決定（上記②の案）   

  

 

 

 

 



 

（６）生涯学習推進計画について 

  ○生涯学習推進計画の現在の進捗状況及び今後の予定について事務局より報告 

   ・第５次柏原市総合計画に沿って、総合的な市民の生涯学習環境の向上を 

目指すべく策定 

   ・進捗状況及び今後の予定 

    6月～7月 アンケート（市民アンケート等意識、ニーズ調査）実施時期 

         （緊急事態宣言によりさらに変更）   現在 返却分集計中      

    7月  策定委員公募  公募終了 

    8月  委託業者決定 ・・アンケート結果分析 

    9月  第 1回生涯学習策定委員会 アンケート結果を基に基本理念等決定 

    11月  社会教育委員会議 生涯学習策定委員会決定事項報告 

                 策定委員会への意見取りまとめ 

        第 2回生涯学習策定委員会 計画素案の審議  

       

（７）社会教育講演会「青少年健全育成を考える 2022」（仮）について 

○社会教育講演会のこれまでの経過について事務局より説明 

  ・教育委員会主催社会教育委員会議企画で青少年健全育成をテーマに毎年 2月に開

催 

  ・近年の問題点として、謝礼の上限に伴う限られた人選により集客に苦慮、また集

客のために知名度を優先した場合健全育成の話が希薄になる。 

  ・令和元年度取り組んだ対策 講演者を複数より審議、 

学校園の協力で保護者にチラシの配付 など 

  ・令和 2年度 中止     今後に向けてテーマ、場所、手法等を再検討    

 〇令和 3年度の事業についての審議事項説明 

  ・開催の有無については、主催者である教育委員会で次回社会教育委員会議までに

方向性を決定予定。 

開催時のスタイルについて今年度は昨年決定していたとおり従来通りのスタイル

で審議 

   ・形式等 

講演会スタイル 

     日時 2月 5日（土）13時 30分～ 

     場所 リビエールホール小ホール 

         ⇒現在コロナ対策のため座席を半数にして運営しているため 

      

     ⇒ 形式等について 承 認 

 

 



  ・講師について 

 委員が各団体等で講演会等に参加した良かった方を事務局に推薦、多くの候補

をだしその中から選んでいただく。仮称で健全育成を考えるとしているが、もう

少し幅を広げるのも可能 ≪社会教育課まで直接連絡≫ 

 

   会議中での提案 

講師案 仲島正教（なかしままさのり）氏 

 提案者 吉見副議長 

           大阪府の青少年指導員の研修会の講師 

 

（８）その他 

  ○吉見副議長より「社会教育委員会議の活動について」 

   ・他市の社会教育委員会議ではどのようなことをやっているのか。 

    以前社会教育委員会議の研修会で、河内長野市の美加の台でのボランティアを集

めて放課後に活動をされていたという話に感銘を受けた。この時の研修会の講師

の方に知人を通じて話を聞く機会が出来そうなので、一度お話をと思っている。

次の会議の時でも皆様にお話ができればと思っている。 

他の委員の皆様にも他市の方たちと交流がある方は情報をいただければ。柏原市

でやっていないができるのではということであれば一度話し合ってみてもいいの

では。このような時期だから私たちが勉強するということは今後の活動を考えて

も今やっておくべき。 

 

   ⇒・吉見副議長に河内長野市の活動について確認してもらう 

    ・委員の皆さまで他市の方から活動できそうな情報があれば収集していただく 

    ・近隣市における社会教育委員の活動について、事務局で調査 

     ※ 次回社会教育委員会議で報告 

 

６．その他 

  〇教育委員会の移転について 

    現教育センター   １１月５日まで 

新庁舎 ３階にて  １１月８日より業務開始 

        

７．閉 会 

  吉見副議長挨拶 


